

BOLAÑOS: UN MUNICIPIO DE DESARROLLO ATÍPICO

“No ha visto decrecer su población desde 1857”

Angel R. del Valle Calzado

Bolaños se encuentra situado en el Centro del Campo de Calatrava muy cerca de Almagro. De su Historia nos interesa desvelar ciertos tópicos. El primero de ellos es su no pertenencia a la Orden de Calatrava. Bolaños perteneció a la Orden desde 1229 hasta 1544 como lo prueba la donación hecha por Doña Berenguela a la Orden y confirmada en 1229 por Fernando III y en 1245 por Alfonso X el Sabio. La controversia acerca de la pertenencia o no de Bolaños a la Orden se ha producido, según Corchado, “por la existencia de dos pueblos llamados Bolaños pertenecientes a la Orden y sin apelativo alguno que los diferenciara”.

Uno de ellos es Bolaños de la tierra de Campos que dependió de la Orden hasta el Siglo XIII. Todos los documentos referidos a este Bolaños de Campos fueron acumulados y confundidos en el Archivo de la Orden con los de Bolaños de Calatrava que sí pertenecía a la Orden. De ahí la controversia.

UNA HISTORIA SINGULAR

Otro tópico es el referente al origen del nombre de Bolaños. Según Julio González se le impuso este nombre a esta población por parte de la Reina Doña Berenguela como recurso del pueblo leonés relacionado con su dote: Bolaños de Campos y no por la presencia de piedras redondeadas.

De igual forma se ha especulado con la posibilidad del nacimiento del Rey Fernando III en Bolaños. Esto es imposible ya que este Rey nació en 1199 según Corchado, Fidel Fita, Carmen Pescador, etc... y en esta fecha esta zona estaba ocupada por los árabes fruto de la Batalla de Alarcos en 1195.

Por último no debemos dejar de dar algunas noticias acerca del origen del Castillo de San Fernando. Este castillo es medieval y no romano como afirma Hervás al haberse encontrado elementos árabes de tipología análoga a otros de la época de Abderramán III y significa el inicio de la población a partir de 1217 al iniciarse en él la pobla-

ción una vez obtenido por Doña Berenguela, según Julio González.

EL DESARROLLO ATÍPICO DE BOLAÑOS Y SUS CAUSAS

Este desarrollo podemos analizarlo contestando a dos preguntas básicas. La primera es ¿en qué se diferencia este desarrollo de Bolaños de la evolu-

ción provincial? y la segunda ¿Cuáles son las causas de la evolución positiva bolañega dentro de su negativo contexto geográfico?

Contestando a la primera pregunta podemos decir que Bolaños se diferencia, básicamente, por su evolución demográfica y económica positiva.

